

## *Payés à la corde (83x116x320 cm)*

À côté des scieurs de long, des bûcherons, et des sabotiers, les charbonniers vivent dans la forêt. Ils se construisent des loges en torchis, rondins et chaume qu'ils déplacent de coupe en coupe. Ils travaillent pour des seigneurs ou des marchands qui les paient à la corde de bois brûlée et non au poids du charbon.

Le charbon de bois est fabriqué principalement entre juin et septembre, époque où les meules risquent le moins d'être dégradés par le mauvais temps. L'exploitation d'une coupe dure généralement trois ou quatre ans, après quoi, la famille doit émigrer vers de nouvelles forêts à la demande des marchands.

A la fin du XVII<sup>ème</sup> siècle, dans plusieurs bois de Bretagne, les Robin, ancêtres de mon épouse, étaient de ceux-là.

Une descendante de cette famille épousera un riche meunier. Qui a dit que le blanc et le noir ne se marient pas ?

*Albert Thiry*

GEDCOM est une spécification pour l'échange de données entre plusieurs logiciels de généalogie. Il contient des enregistrements concernant chaque personne d'un arbre généalogique liés entre eux selon certaines conventions.

## Comptes d'apothicaire

Au milieu du 18<sup>ème</sup> siècle, en France, les femmes se mariaient assez tard, à 26 ans en moyenne.

Une des explications, c'est que les parents ne laissaient pas volontiers partir de chez eux une main d'œuvre gratuite ... tandis que dans la bourgeoisie au 19<sup>ème</sup> siècle, les filles ne rapportant rien sont mariées beaucoup plus tôt.

### *Termes courant en généalogie*

- *Heures de relevée*: jusqu'en 1905, l'heure était locale et relevée à midi au soleil. « *n* heures de relevé » est donc *n* heures de l'après-midi.

- *Puiné(e)* : né(e) après l'un de ses frères ou l'une de ses sœurs.

La 3<sup>ème</sup> réunion de la saison s'est tenue samedi 13 novembre et a réuni 25 membres du Club. A la rubrique « les légumes oubliés », Josette a été la plus pertinente en proposant le Chénopode Bon-Henri, épinard sauvage très apprécié d'Henri IV.

Après le Tour de Table toujours convivial, l'Entraide a consacré Guy B. pour son animation de l'atelier Hérédis. Un peu délaissé, le thème des fiches généalogiques destinées à synthétiser les informations essentielles sur chacune des personnes rencontrées au cours de vos recherches (pas de généalogie sans méthode !) sera abordé à une prochaine réunion.

Enfin, l'exposé sur l'Histoire de l'Arbre Généalogique a mis en évidence les interprétations, de l'Antiquité à nos jours, de cette métaphore végétale bien connue des généalogistes.

## Des pommes aux enchères

(orthographe et abréviations respectées)

« *Lan mil sept cent quarante et un en ce dixième jour de septembre à lissüe des vêpres de la paroisse des Biards les pommes du cimetièrre de la d° psse ayant été proclamées au prône de la gde messe et au son de la cloche après vêpres ont été vendües après le cry public fait par Mr Le vicairre de lad psse proclamé par Mtre François le Prieur Trésorier en charge pour les ventes au prix de la somme de quatre livres et rencherries par Mr le Curé à six livres et a luy ajugées en présence des paroissiens qui ont signé ce dit jour et an que dessus* » recueilli par Nadine Lamarche

## Signature « haut de gamme »

La **ruce** permet de se distinguer, d'affirmer son habileté à l'écriture tout en certifiant l'authenticité de l'acte, du fait de sa grande difficulté à la reproduire.

La signature\* fort décorative date de 1597 et est un brillant exercice de style à la plume d'oie, où le L de l'initiale Laurent s'enchaîne avec le nom Bourdilleau, n'omettant pas même le e, souvent oublié dans les actes de cette époque.

\* œuvre du rédacteur des actes de Baptême de Saint Germain d'Arcé (Sarthe)